

SUPLEMENTO

A LA GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 16 DE DICIEMBRE DE 1808.

UNDECIMO DIARIO DEL EJERCITO DE ESPAÑA.

Aranda de Duero 27 de noviembre.

S. M. despachó el día 19 al mariscal duque de Montebello con las instrucciones competentes para executar los movimientos de la izquierda, cuyo mando se le habia confiado.

El referido duque y el de Conegliano acordaron el día 20 en Lodosa los medios de executar las órdenes de S. M. En consecuencia la division del general Lagrange, la brigada de caballería ligera del general Colbert, y la de dragones del general Dijon se pusieron en marcha el día 21 desde Logroño por la derecha del Ebro, y al mismo tiempo las 4 divisiones que componen el cuerpo de ejército del duque de Conegliano pasaron el rio por Lodosa, abandonando todo el pais situado entre el Ebro y Pamplona.

Al amanecer del 22 comenzó á marchar el ejército frances, dirigiéndose á Calahorra, donde se hallaba el día antes el cuartel general de Castaños; y habiendo encontrado evacuada esta ciudad, se encaminó á la de Alfaro, de donde los enemigos se habian retirado igualmente.

Al rayar el día 23 el general de division Lefebre, que iba en la vanguardia con la caballería sostenida por la division del general Marlot, avistó á los enemigos, é inmediatamente avisó al duque de Montebello, el qual habiendo reconocido las fuerzas y la posicion del ejército enemigo, vió que este se componia de 7 divisiones, que formaban un total de 45⁰⁰⁰ hombres efectivos; que su derecha se extendia hasta delante de Tudela, y que la izquierda ocupaba una línea de legua y media, disposicion absolutamente viciosa. Los aragoneses tenian la derecha, las tropas de Valencia y de Castilla la nueva el centro, y la izquierda las 3 divisiones de Andalucía, mandadas especialmente por el general Castaños. Quarenta piezas de artillería defendian la línea enemiga.

Las columnas del ejército frances principiaron á desplegarse á las 9 de la mañana con aquel orden, regularidad y sangre fria propias de tropas veteranas y aguerridas; y quando se estaba haciendo la eleccion de los parages mas á propósito para colocar en batería 60 cañones, la impetuosidad de las tropas francesas y la inquietud de los enemigos fueron tan grandes, que no dieron lugar á ello; por manera que el ejército español estaba ya vencido con solo el orden y los movimientos de los franceses.

El duque de Montebello mandó que la division del general Mauricio

Mathieu acometiese el centro, y le rompió. El general de division Lefebre penetró al punto con la caballería á trote por aquel boquete, y dando un cuarto de conversion sobre la izquierda, envolvió y cortó toda la derecha de los enemigos.

Quando la mitad de la línea enemiga se hallaba de esta manera rodeada y arrollada, el general Lagrange atacó á la villa de Cascante, donde estaba la línea de Castaños, la qual no manifestó mayor serenidad ni firmeza que la que habia mostrado el ala derecha, y abandonó el campo de batalla, dexándose la artillería y un gran número de prisioneros. La caballería persiguió las reliquias del ejército enemigo hasta Mallen, camino de Zaragoza, y hasta Tarazona por el camino de Agreda. Siete banderas, 30 cañones con sus correspondientes tiros y carros de municiones, 12 coroneles, 300 oficiales y 300 soldados han caído en manos de los franceses, habiendo quedado ademas muertos en el campo de batalla ó ahogados en el Ebro otros 400 españoles. Nuestra pérdida ha sido corta, pues no pasa de 60 muertos y 400 heridos; entre estos últimos se cuenta el general de division Lagrange, que fue herido en el brazo de una bala de fusil.

Nuestras tropas han cogido en Tudela almacenes considerables.

El mariscal duque de Conegliano marcha contra Zaragoza, adonde va retirándose parte de los fugitivos, mientras que la izquierda, que tambien quedó cortada, huye en desorden hácia Tarazona y Agreda.

El duque de Elchingen se hallaba el 22 en Soria, y el 23 debia estar en Agreda. Si hubiera podido hacer este movimiento, no habria escapado un solo hombre de los enemigos; pero fatigado este cuerpo de ejército con las marchas anteriores, hubo de detenerse en Soria los dias 23 y 24; mas sin embargo llegó el 25 á Agreda, bastante á tiempo para apoderarse todavía de una gran cantidad de almacenes.

Un cierto Palafox, que ha sido guardia de corps, jóven sin talentos ni valor, entregado enteramente á los consejos de un fraile, y verdadero gefe del partido que le ha elevado al grado de general, ha sido el primero á huir: bien que no es esta la primera vez que lo ha hecho; pues en todas ocasiones se ha portado de la misma manera.

Para desbaratar y arrollar este ejército de 4500 combatientes no ha sido necesario que entren en acción mas que 600 de los nuestros.

El combate de Burgos desbarató el centro del enemigo, la batalla de Espinosa su derecha, y su izquierda ha sido destrozada en la batalla de Tudela: asi que la victoria ha batido y dispersado toda la línea enemiga.

DIARIO DE LAS OPERACIONES DEL SITIO DE ROSAS.

Trinchera de dia. Séptimo cuerpo, segunda brigada.

MM. Soleirol, Lenoir, Boyer, Rouzelli, Allieto, oficiales de zapadores italianos.

Los trabajadores distribuidos en la trinchera han concluido toda la parte de la derecha hasta la batería.

Como el terreno es sumamente duro hácia la izquierda, no se ha hecho mas que cavar lo bastante para ponerse á cubierto.

A las siete y cuarto de la mañana ha principiado el fuego de la plaza.

Un mortero de nuestra batería ha disparado al medio día contra la fragata que se había colocado á nuestra derecha.

A las 12 y media del día reventó una granada en la trinchera, y á ninguno hirió.

La fragata se ha largado á las 4 y media de la tarde.

Hemos tenido 3 hombres muertos y 12 heridos.

El enemigo ha disparado 356 cañonazos.

En la trinchera delante de Rosas 19 de noviembre de 1808. = Firmado = *El coronel de ingenieros Ribes.*

Trinchera de noche del 19 al 20 de noviembre, tercera brigada.

MM. Rougier, Morlaincourt, Madron, Salton, Sarbourg, oficiales de zapadores.

Los trabajadores empleados en el ramal de comunicacion á retaguardia de la paralela han trazado y preparado una extension de terreno de cerca de 300 metros. Como el parage es pedregoso, y se ha encontrado agua á un pie de profundidad, se ha tomado el partido de ensanchar el ramal de comunicacion con el fin de encontrar tierra bastante para ponerse á cubierto.

Los zapadores han estado ocupados en perfeccionar la paralela hácia la cresta del parapeto, y los demas obreros en ensanchar hasta 12 pies la izquierda de la paralela.

Tambien se ha construido durante la noche el pasamano en la derecha de la paralela para baxar á ella á cubierto.

Diez ó doce bombas han caido en la trinchera en el momento de relevar á los tiradores; pero no han hecho daño alguno. = Firmado = *El coronel de ingenieros Ribes.*

Trinchera de las 6 de la mañana del 20 hasta la misma hora del 21: primera brigada.

MM. Fretelle, Theviotte, Lafitte, Poulain, Euzenate, oficiales de zapadores.

Está casi concluida la izquierda de la trinchera hasta el camino que va á la Casa roxa, y no se necesita mas sino que los zapadores la limpien y pulan durante el día.

Se han trazado las banquetas en toda la longitud de la paralela, y estan acabadas en la parte de la derecha; se han derribado las tierras del parapeto para esperar este, y reducirle á la altura que debe tener.

Por delante de la batería de los morteros se ha abierto un reparo para dicha batería, el qual adelanta la paralela sin estorbar por eso la maniobra de la artillería.

El fuego ha sido mui vivo durante todo el día; pero no ha hecho daño á los trabajadores.

Quartel general de Palau 21 de noviembre de 1808. = Firmado = *El coronel de ingenieros Ribes.*